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文体速览

由长影集团、中国国家话剧院、北京法宣影视文化
有限公司联合出品的庆祝建军90周年电视剧《民族记
忆》，历经8个月拍摄，近期在横店杀青，目前正处于后
期制作阶段。该剧将于年底与观众见面。

电视剧《民族记忆》改编自已故当代著名作家张笑
天历时十载所著长篇小说《抗日战争》。为了将60万
字的原著完整地搬上荧屏，该剧前期筹备近 3 年时
间。该剧演员300多人、主要场景300余个、10余万
件道具、5000多套服装，西安事变、台儿庄战役、上海
保卫战、东北抗联敌后战役、卢沟桥事变等历史事件也
将在剧中得以再现。 （据新华社）

电视剧《民族记忆》杀青

4日上午，社会体育指导员们在展示健身气功。
当日，为迎接“全民健身日”，由市体育局主办的

2017年洛阳市首届社会体育指导员技能交流展示大
赛举行，来自全市15个代表队的近200名社会体育指
导员齐聚一堂，切磋技艺。

记者 苏楠 通讯员 沈鸿灿 摄

6日下午，洛阳市第十三届运动会暨第二届全民
健身大会跆拳道比赛在西工体育场结束。比赛共有来
自全市8个代表队的近200名运动员参加，经过激烈角
逐，最终决出各组别冠、亚、季军。

记者 苏楠 通讯员 沈鸿灿 摄

6日上午，参赛选手们展示技艺。当天，洛阳市第
十三届运动会暨第二届全民健身大会鞭陀比赛在新区
体育中心广场开赛，来自全市10个代表队的近200名
运动员切磋交流，助力全民健身。

记者 苏楠 通讯员 沈鸿灿 摄

本版转载文章作者，请联
系编辑（电子邮箱：lyrbshb@
163.com）告知地址，以奉稿酬。

草原上的赛马盛会
5日，参赛选手在比赛中。当日，在青海省果洛藏

族自治州达日县岭国赛马滩，一年一度的格萨尔狮龙宫
殿文化艺术节进行了5000米赛马比赛。（新华社发）

广而告之

6日晚，备受关注的
《中国戏曲大会》在中央电
视台戏曲频道开播，继《中
国诗词大会》《汉字听写大
会》《朗读者》后，戏曲成了
电视综艺开垦的传统文化
高地——《中国戏曲大会》
《喝彩中华》等一批戏曲综
艺节目，多角度呈现了传
统戏曲的魅力。王珮瑜等
著名戏曲人积极亮相荧
屏，吸引了更多年轻人来
为戏曲喝彩。

4日晚，第四届中国豫剧节在河南艺术中心大剧院
正式拉开帷幕。在8月4日至9月11日豫剧节期间，共

有全国21个演出院团的29台优秀剧目进行展演。其
中25台剧目将于此间在北京长安大戏院、中国戏

曲学院演出。
本届豫剧节展演剧目类型丰富，既有现

实题材的《焦裕禄》《香魂女》《常香玉》《秦
豫情》等，又有历史题材的《程婴救孤》
《玄奘》《灞陵桥》《风涌大运河》等；既

有《朝阳沟》《铡刀下的红梅》《泪洒相
思地》等经典剧目，又有《全家福》等新
创优秀剧目。李树建、汪荃珍、王惠、

贾文龙、李金枝、金不换、徐俊霞、张艳
萍等“文华表演奖”“梅花奖”“白玉兰奖”获

得者将登台表演。 （据新华社）

新开播的《中国戏曲大会》声势浩大，
节目的海报更是登陆纽约时代广场。延续
了《中国诗词大会》挑战者、百人团等赛制，
看似“小众”的戏曲节目同样吸引了千余位

“达人”报名。更让人感慨的是，参赛选手中
年轻人居多，85 后成为主流，一改过去人
们对戏曲受众“满目白发”的既有印象。

在第一期的选手中，既有戏曲节目主
持人、出身世家的京剧演员这样的内行，亦
不乏爱好中国传统文化的外国友人、语文
老师，而最小的选手陈启今年刚满九岁。和
内行同场竞技，几个票友丝毫不怯场，不仅
能“亮一嗓子”，对于知识储备也很有自信。

如果说过往的语言类题目有本可
依，《中国戏曲大会》近 600 道题目
则由专家团历时半年讨论而出，除
了戏曲常识，还涉及川剧、婺剧、豫
剧、高甲戏等地方剧种。在这种情况
下，即使专业演员也不免碰到知识
盲区。

知其然还要知其所以然。传统文化综
艺节目除了注重竞技性、可看性，更要以
文化育人、以艺术养心。近600道题目考
的可不只是简单的知识点，其背后更有
绵延数百年的历史文化积淀和艺术美学
菁华。第一期节目考到京剧传统戏《苏武
牧羊》里“鸿雁传书”的典故。汉朝苏武出
使匈奴，被囚北海牧羊亦威武不屈的故
事，是舞台上百唱不厌的曲目，更是中华
民族传颂千年的佳话。

即便是对于戏曲一无所知的观众，也
能从题目中感受到戏曲对中国人日常生
活的渗透。如今我们常说的“有板有
眼”“亮相”“跑龙套”“走过场”
等最早都是戏曲术语。

由题目及文化
由舞台及生活

《 中 国
戏曲大会》
开播前，越
剧演员钱惠
丽在微信朋
友圈转发节
目宣传时的
一句“我就是
选 手 的 题
目”，勾起不少

同行的好奇。钱
惠丽揭开谜底：

她在节目现场演
出越剧经典《红楼

梦》中的《金玉良缘》
选段，引出该剧主创名

字、剧中人物、流派等问
题考验选手。
戏曲是需要舞台呈现的艺

术，《中国戏曲大会》将选手知识问答
与著名戏曲演员表演相结合。像钱惠
丽这样成为“选手题目”嘉宾的还有侯

少奎、孟广禄、魏海敏、奚中路等，
他们都是如今戏曲舞台上的剧种
领军人物。

越剧人参与的另一档戏曲综
艺《喝彩中华》，则集结了越剧在
1949年后培养的九代演员，同台
合唱《红楼梦》里家喻户晓的《天
上掉下个林妹妹》，其中年纪最大
的吕瑞英已经85岁，最小的是今
年刚刚毕业进入院团的90后。两
档节目侧重点各有不同，但只要
有利于戏曲为更多人所认知，几
代梨园人就全力以赴。

戏曲艺术要活在今天，梨园
人义不容辞，幸运的是，越来越多
的青年戏迷加入这支推广队伍，
播撒传统文化的种子。选手殷悦
是一位语文教师，她在节目中的
表现令观众惊艳，更难得的是她
在高中开设一门戏曲赏析选修
课，培养更多00后成为戏曲观众
的储备军。

这样的节目，
戏曲是真正的主角

《牡丹亭》中杜丽娘唱道：“不到园
林，怎知春色如许。”对于戏曲这座千
百年历史的百花园，群芳竞艳，自有
信心让当代年轻人发出杜丽娘一样
的感慨。

如何把观众引进“园林”，是破题
关键。业界人士认为，在当今文化消费
选择多样的时代，不能再只依靠自身
魅力期待知音自会“曲径通幽”找上门
来，而是要主动拥抱大众熟悉的文艺
形式，在保持本体艺术特点的前提下，
尽可能以更多渠道和方式“广而告之”，

为戏曲争取更大生存空间。而对于
电视综艺来说，介入戏曲为代表的
中国传统文化，是一次文化的寻根
与回望，更是为当下综艺节目原创
力的一次文化输血。

有评论家认为，以综艺为媒，
不仅让梨园人为戏曲“广而告
之”，也让传统文化叩开更多当代
中国人的“精神原乡”。

戏曲牵手综艺，各美其美，亦
美美与共。

（据《文汇报》作者：黄启哲）

戏曲牵手综艺，争取更大生存空间

第四届中国豫剧节开幕

市第十三届运动会跆拳道比赛结束

社会体育指导员切磋技艺

市第十三届运动会鞭陀比赛开赛

中华戏曲

《中国戏曲大会》开播
一批综艺节目相继引发关注

曲径通幽不如

学霸球王
学霸球王

其实可以这样培养

其实可以这样培养
一边踢成

全国冠军，一边考上
北大清华，这样的人生是

否有种走上巅峰的感觉？在
国内很多足球运动开展较好的学

校，这样鱼和熊掌兼得的事例不胜枚
举。8月5日至6日在陕西宝鸡召开的中
学生体育协会足球分会年会暨校长研讨
会上，众多与会校长纷纷道出培养“学霸＋
球王”的秘方。

北京市八一中学副校长戴为说，上个月学
校初、高中足球队参加北京校园足球联赛决赛，
拿到的1300张票远远供不应求，“学校师生和
校友在看台上穿着统一的文化衫，气氛热烈火
爆，这足以说明校园足球文化氛围多么重要”。

“做大分母抓普及、做强分子抓竞赛”，这是
教育界对当前国内校园足球发展方略的一致意
见。不少足球强校校长认为，校园足球肩负着
扩大足球人口和提高足球水平的双重任务，而
普及足球运动无疑是最基础的工作。

“兴趣是学习之母。”福建省厦门二中校长
吴启建坦言，“无论是普通学生还是足球班学
生，入学后都要来到学校的足球陈列馆，了解足
球发展的历史。”他说，正是一届又一届学生的
影响、传承，厦门二中在普及方面早已形成“人
人会踢球、班班有球队、年年有赛事”的态势，还
走出了卓仁禧、洪伯潜两位会踢足球的院士。

为培养学生对足球的兴趣，不少条件较好
的学校都会开展与足球有关的“嘉年华”活动及
校园绘画、摄影、作文大赛等，就连身处西部欠
发达地区的宁夏灵武一中，也实行一种叫“足球
清仓”的做法，把学校仓库里的足球都分给学
生，让他们在操场上玩、回家玩。

“别看他们
现在拿了冠军高兴，昨晚在房

间里写暑假作业还都写得‘嗷嗷叫’
呢。”四川省成都第七中学足球队教练
兼队医马黎说。在宝鸡问鼎本年度中
学生暑期足协杯赛冠军的成都七中，综
合实力在国内属于一流，因此对球员们
的要求自然也是学业、球技双提高。

无独有偶。此次前来宝鸡参赛的

长沙麓山国际实验学校学生，
也在比赛之余借用当地学校的教室进
行晚自习。学校副校长彭云坦言，这
所今年全国校园足球联赛全国总决赛
初中组冠军学校，致力于培养做好人、
读好书、踢好球的新“三好学生”，狠抓
孩子们的学业自然必不可少。

“这些学生毕竟有很多以后不从
事足球，而是进入社会各个领域，只有
把他们培养成心智健全的人才，才能
真正体现出足球的育人目的，也才能

达到家长们把孩子送来时的期望。”彭
云说。

“有时候足球还成了学习成绩提高
的动机。”宝鸡中学副校长刘福永说，

“前几届我们有一名学生特别喜欢踢足
球，老师给他立了规矩，每一次考试进
步10个位次，就叫上他外出打比赛，但
退步就要从足球队除名，这样就把他学
习文化课的热情调动起来了。这虽然
只是个例，但也说明了只要真抓紧，德
育、智育和体育是可以相辅相成的。”

对于那些足球潜力好并有志于未
来“吃足球饭”的学生，除了在校期间
给他们提供最专业的培训与指导，为
他们的未来铺平道路，也是校长们十
分关心的一个方面。

“我们和知名高校建立优秀生源
基地，今年高考中足球特长班的20多
个孩子里，有 2 人进入北大、清华，18
人进入重点大学。这批学生在 2014
年就拿到过全国比赛的冠军。”重庆市
第七中学副校长林豫说，学校从20世
纪 50 年代起开始探索足球小班教学
模式，形成学、训、吃、住、赛、奖的培养

体系，保证足球特长生每年至少参加
两次全国比赛，并通过每年学业与球
技的双重考核给予奖学金，进一步激
发学生的潜力。

北京市清华育才实验学校是一所
由清华大学退休教师集资筹建的民办
学校，校长李江州表示，学校吸纳的农
村学生比较多，基础较薄弱。为了让
学生有更好的出路，学校从2009年起
专攻女足，并在 2014 年和 2016 年两
获全国冠军。因此，学生接到了东北
师范大学、北京师范大学、北京体育大
学、首都体育学院等多所大学抛来的

橄榄枝。
“校园足球的教学是基础、竞赛是

关键、体制机制是保障、育人是根本。”
教育部体卫艺司司长王登峰在研讨会
上表示，只有通过竞赛才能把体育的育
人功能体现出来，真正让学校成为提高
中国足球水平的坚实力量。其中，高水
平的足球特长生无论是进入俱乐部还
是考入大学，学校都需要帮助他们营造
能够更顺畅的上升渠道。“在专业性、普
及性和提高性方面，各校都形成了各自
的体系与模式，也是学校应坚持走的一
条路。”他说。 （据新华社）
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让兴趣播下
参与足球的种子

立足于学业、球技双提高

让学生有更顺畅的上升渠道
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中国网球公开赛组委会7日宣布，俄罗斯名将莎
拉波娃已确认将前来参加今年的中网。在中国拥有众
多球迷的莎拉波娃此前已六次参加中网，并于2014年
夺得女单冠军。

中国网球公开赛作为女子网球协会（WTA）赛事
里仅有的四站皇冠明珠赛之一，世界排名靠前的女子
球员都将来参赛。除莎拉波娃外，球迷所熟知的穆古
拉扎、沃兹尼亚奇、大威廉姆斯、张帅、彭帅等好手也将
悉数参赛。男子方面，现排名世界第一的穆雷与名将
纳达尔已宣布将前来参赛。

今年的中网将于9月24日至10月8日在北京国
家网球中心举行。 （据新华社）

莎拉波娃
将参加今年中网比赛


